
NOTÍCIA SOBRE A TRANSFERENCIA PAULATINA DO PROJETO SACI DO CNPq PARA O 

ESTADO DO RIO GRANDE DO NORTE (ESTADUALIZAÇÃO)* 

Excelentíssimo Senhor Presidente da Comissão Brasileira 
de Atividades Espaciais e demais Membros desta Comissão:

V 

Em sessões anteriores da COBAE foi solicitado ao repre- 
sentante do MEC nesta Comissão um pronunciamento referente ao interes— 
se do Ministério da Educação e Cultura no prosseguimento do Projeto 
SACI. 

Durante a trigésima segunda sessão da COBAE, realizada 
em 10.10.74, o Representante do MEC, ao'expor a posição desse Ministé 
rio quanto ao uso de satélites para a educação em massa, abordou tam 
bém a questão da transferência gradativa do Projeto SACI do CNPq para 
o Estado do Rio Grande do Norte (RN). 

Dado o grande interesse da COBAE nesse assunto, e aten- 
dendo ao item 2 da Agenda da presente reunião, apresentamos nesta Notª 
cia as decisões tomadas pelo MEC em relação ao Projeto SACI e as ' ra 
zões que as fundamentam. 

A questão da antecipação da transferência do Projeto 
SACI para o Estado surgiu durante a realização da 4a. Reunião de Exame 

de Progresso do Projeto, nos dias 02 e 03.09.74, na sede do INPE, em 

São José dos Campos. A finalidade dessa reunião foi realizar o Exame 

de Progresso referente ãs atividades do Projeto SACI no período Jan/73 
a Ago/74. 

Participaram dessa reunião o Coordenador do PRONTEL/MEC, 

o Diretor—Geral do INEP/MEC, o Secretãrio da Educação do Estado do Rio 

Grande do Norte e o futuro Governador desse mesmo Estado. 

*Apresentação feita pelo Coordenador do PRONTEL/MEC, Representante do 

MEC na COBAE, por ocasião da 33a. sessão ordinaria da COBAã, em 

29.11.74.
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O tema central da reunião foi a redução orçamentária do 
INPE para o Projeto SACI em 1974 e as dificuldades em obter recursos 
orçamentários para esse Projeto em 1975, com a consequente necessidade 
de acelerar o processo de Estadualização do Experimento Educacional do 
SACI no Estado do Rio Grande do Norte a fim de possibilitar a continui 
dade do Projeto. 

A Estadualização, uma das duas metas básicas do Proje— 
to SACI, consiste na implantação, no Rio Grande do Norte de um sistema 
educacional com tecnologia avançada e a sua consequente integração no 
Sistema Educacional Estadual, através da coordenação direta da Secreta 
ria de Educação e Cultura do Estado (SEEC/RN). Tal integração, que 
seria progressiva, estava prevista para o término das Missões VII e 

VIII do Projeto, em fins de 1976. 

Dados os seus problemas orçamentários, o INPE sugeriu a 

antecipação da Estadualização do Projeto para 1975. Durante essa fase 
o INPE assumiria a responsabilidade pela operação do sistema, após o 

que se limitaria a prestar assessoria ã equipe da SEEC/RN encarrega— 
do do Projeto. 

O Diretor-Geral do INEP apresentou as seguintes suges— 
tões: 

- Reformulação das Missões I, III e IV, para atender a 

aspectos pedagógicos. 

- Fusão das Missões I e III Visando a generalização do 
atendimento a todo o magistério do Primeiro Grau. 

— A repetição das Missões I/III e IV somente apõs as 

devidas reformulações. 

Ao término da reunião o Coordenador do PRONTEL prontifi 
cou—se a marcar com o Secretãrio—Geral do Ministerio da Educação e Cu; 
tura uma reunião dos interessados no prosseguimento do Projeto, para 
possibilitar uma tomada de decisão pelo MEC. O Secretário de Educação 
do Rio Grande do Norte comprometeu-se a levar ãquela reunião uma decla 
ração da SEEC/RN e outra do Governador do mesmo Estado, manifestando 
o interesse na continuidade do Projeto. 

A referida reunião realizou—se, no MEC, em 16.09.74,foí



presidida pelo Secretário—Geral do MEC e contou com a participação do 
Coordenador do PRONTEL, do Diretor—Geral do INEP, do Secretário de Edu 
cação do Rio Grande do Norte e de Representantes do DEF/MEC, da UFRN e 
do INPE. 

Nessa reunião, o Secretário—Geral do MEC manifestou o 
interesse desse Ministério no prosseguimento do Projeto SACI, tendo em 
vista as perspectivas promissoras da tecnologia avançada de teleduca— 
ção do Projeto, para solucionar os dois problemas educacionais a se“ 
guir: 

a) a necessidade de reduzir os índices de evasão e re 
petência ao Ensino do Primeiro Grau; 

b) a necessidade de aumentar em grande escala a oferta 
de oportunidades educacionais para atender a deman— 

da crescente de escolarização. 
O Secretario—Geral manifestou também estar o MEC decidi 

do a apoiar técnica e financeiramente o Projeto, atendidas as seguin— 
tes condições, acertadas com os demais participantes ã reunião: 

l) O MEC darã apoio financeiro para o prosseguimento'do 
Projeto SACI, apenas nos seus aspectos de Projeto de 
teleducação, no Rio Grande do Norte. O MEC não fornº 
cerã recursos parava utilização de satélite no Pro 
jeto, Visto isto não ser prioritário para o MEC, e 

devido ao MEC julgar ser prematuro o desenvolvi- 
mento de um satélite apenas para a utilização em edu 
caçãoº Porem, se futuramente for testada a utiliza— 
ção do satélite para outras aplicações, o MEC terã 
interesse em que seja tambem testada a viabilidade 
de utilização dessa nova tecnologia, para a educa— 

çãoº 

2) A Estadualização do Projeto serã antecipada para 
1975, já a partir da repetição das Missões I/III e 

IV, ao invés de se—lo somente após a conclusão das 
Missões VII e VIII. 0 INPE transferírã gradualmen— 
te a execução do Projeto para o Estado do Rio Gran—
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3) 

4) 

5) 
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de do Norte. Completada a Estadualização, o Estado de 
verã assumir o controle e a execução integral do Pro- 
jetoº 

Serão atendidas as sugestões apresentadas pelo INEP 
na 4a. Reunião de Exame do Progresso do Projeto SACI. 
O INPE, com assessoramento do DEF,do INEP e da SEEC/ 
RN, compromete—se a reformular as Missões I, III e IV 
do Projeto, fazer a fusão das Missões I e III, e a 
põs isto, repetir as Missões I/III e IV em l975 no 
Rio Grande do Norte, assumindo o INPE a responsabili 
dade pelas despesas, no montante de Cr$722.000,00. A 
Missão IV deverá ser reformulada de forma a permitir 
aumentar de 14.000 para 40.000 o número de alunos a 
tendidos por essa Missão, ficando a SEEC/RN responsª 
vel pelos custos adicionais dessa expansão no atendi— 
mento de alunos. 

,, 

O INPE compromete-se a enviar uma equipe do Projeto 
SACI ao Rio Grande do Norte, para treinar a equipe da 
SEEC/RN para o planejamento e produção da MisSão VI 
As despesas com esse treinamento, no montante de Cr$. 
757.000,00, serão financiadas pelo MEC. 

O MEC fornecerá recursos ã SEEC/RN, ainda em 1974, no 
montante de Cr$ 1,415,000,00, para a complementação 
de equipamento para a TV Universitária do Rio Grande 
do Norte (TVU—RN). 

Paralelamente ã complementação do seu equipamento. a 
TVU—RN deverá começar, já em Janeiro de 1975 a produ— 
ção dos programas da Missão VI do Projeto SACI, deven 
do essa produção estar concluída até dez/75, a fim 
de possibilitar a realização da Missão VI em 1976. As 
despesas com essa produção serão financiadas com rg 
cursos do MEC, no total de Cr$ 975.000,00.
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